

SE PUBLICA LOS  
DOMINGOS

La correspondencia  
al Director  
Picadero, 19

# Orientación

BIBLIOTECA MUNICIPAL  
AREA DE CULTOS  
Valdepeñas

AÑO II  
Número, 31  
Valdepeñas (C. Real)  
25 Enero 1936

De los trabajos pu-  
blicados responden  
sus autores.

Semanario de Izquierda Republicana

DIRECTOR: SALVADOR OTERO

**Ciudadanos: Votando a las izquierdas aseguráis una era de paz y de prosperidad en España.**

## ¡A triunfar, pueblo, a triunfar! Antes de la batalla

El día 16 de febrero se libra la gran batalla. En ella se decide si España ha de ser una República liberal, democrática, justa y honesta o una Dictadura vergonzosa, plutocrática e injusta.

Las izquierdas aparecen en la contienda con la bandera desplegada, con una posición nítida y diáfana, cristalizada en un programa en donde encuentran cauce adecuado las aspiraciones de obreros, labradores, intelectuales, comerciantes e industriales modestos. Las derechas, en cambio, se presentan con la bandera del confusionismo y con el lastre de una actuación de dos años de gobierno—el bienio negro—en los que se quebrantaron y aún se perdieron la economía nacional y la moralidad política.

Las izquierdas representan protección a los menesterosos, imperio de la Ley, recta administración de la justicia, trabajo para el obrero, jornales decorosos, cultura para el pueblo, revalorización de los productos primordiales de la economía, libertad y honestidad. Las derechas simbolizan todo lo arcaico y caduco de la vieja España, con sus privilegios irritantes y sus lacras y estigmas.

No pueden triunfar esas derechas hipócritas e irrespetuosas, impúdicas y desvergonzadas, ineptas y embaucadoras, porque el obrero que sufrió el azote del hambre y, en el mejor de los casos, jornales irrisorios; el labrador que vió cómo se sacrificaban sus intereses en aras de la ambición y del egoísmo de unos cuantos poderosos; el industrial que por la desastrosa política exterior no pudo dar salida a sus productos; el comerciante que, como consecuencia del paro obrero y de las soldadas exigüas, sintió también en sus carnes el azote de una gestión nefasta; el ciudadano honesto y digno que se abochornó ante esos asaltos al Tesoro, que se llaman «straperlo, arroz y maíz, Tayá, azúcares, etc.», y la mujer humilde que recibió en la miseria de su hogar el seco latigazo de esas derechas, no les prestarán su sufragio. Y no se lo prestarán porque eso sería tanto como suicidarse.

Ya puede la Ceda empapar su pluma en el cieno y en el fango en que chapotea para escribir esos carteles de propaganda, verdadera joya del mal gusto y de la chabacanería.

Frente a sus denuestos y sus oriflamas, a sus invocaciones al orden y a la Patria que prostituyeron, está la triste y negra realidad.

Las izquierdas hemos de triunfar porque somos los más y los mejores.

Pueblo: ¡Por España y por la República, por la moralidad y la justicia, por el florecimiento de la economía y por la libertad, a triunfar!

Ha llegado la hora de la lucha. Limpias las armas, fuertes los brazos, animosos los espíritus, todos estamos prestos a lanzarnos al campo, donde sabemos que no nos espera un torneo ni una ligera escaramuza, sino una batalla decisiva. Ya cerca, el enemigo, pretende amedrentarnos con terribles aspavientos.

¿Gigantes o molinos?

Quizá molinos animados, no por gigantes terroríficos, sino por grotescos enanos malignos que escudan su menzura traza tras las robustas aspas útiles, robustas, inconscientes.

Bueno será, antes de lanzarnos a una estéril embestida, analizar la verdadera cualidad del enemigo y sacarlo del escondrijo donde protege su insignificancia, tras la máquina que obedece a cualquier viento.

Prudencia será aislar de la ingenua opinión a los siniestros personajillos que la animan y organizan con falsas alarmas y con la pintura truculenta de peligros que no existen.

Hay que demostrar claramente que, tras el malabarrismo de sus tópicos, tras la supuesta defensa de derechos individuales, religión, familia, etc., que nadie ataca, no existe sino la defensa de su propio medro y de privilegios absurdos intolerables.

Hay que patentizar que sólo su falsa bandera de *contrarrevolución* es la que provoca la revolución; que sólo ellos fueron causantes de la sangre que se vertió y lo serán de la que llegue a verterse. Que no es revolución la lógica e imprescindible evolución de los tiempos y las costumbres. Que la humanidad ha progresado y progresará como progresa el tiempo. Que, como al cauce pacífico de los ríos, poner obstáculos a las corrientes de la opinión, no es anular su fuerza, sino acumularla en potencial progresivo que al fin reventará tumultuosa y violenta, arrollando los importunos obstáculos y arrasando predios útiles ajenos a la imprudencia.

No es revolución, sino evolución inevitable, buscar soluciones al colapso de la distribución cuando un capitalismo inepto y suicida no ha acertado a buscar cauces por donde caminen los productos que congestionan las fábricas al nominal consumidor depauperado.

No fué revolucionario afirmar que la tierra giraba, ni que era rodeable su contorno, ni que la sangre circulaba en el organismo.

No era revolucionario el ciudadano ruso, sino el zarismo que preparó la revolución con un régimen de opresión anacrónico. No es revolucionario el gas, sino el recipiente que lo contiene a presión elevada.

**Labradores: ¿Seréis tan insensatos que vais a darle vuestros votos a las derechas, después que no os hicieron caso cuando no podiais vender el trigo ni la uva? Si triunfan las derechas, la ruina y la miseria se apoderarán de vosotros.**

**Labradores: ¡Por vuestro bienestar, votad a las izquierdas!**

No son revolucionarias las Izquierdas españolas, sino las torpes derechas que aspiran a contener el espíritu liberal español en un régimen de opresión similar a la Inquisición que añoran y que ensayan, incluso en sus procedimientos de tormento y soplonería.

Hay que convencer a las personas de orden de que alistándose en esas banderas solo el desorden es el que provocan.

Sin violencias, sin sofismas, sin provocaciones, hay que hacerles ver que su verdadera situación no está con los defensores de esos arcaicos privilegios, que solo para ellos reservan, sino con nosotros, que aspiramos a la defensa de unos derechos políticos inalienables y a un bienestar mejor equilibrado.

Debemos hacer una intensa campaña de persuasión, sin estridencias, sin calumnias contraproducentes, sin halagos serviles y sin promesas excesivas que no se puedan cumplir.

Nada mejor que glosar el manifiesto del pacto de izquierda, moderado, tan moderado que a nadie puede alarmar, y que preconiza claramente la falsa situación de los que contra él enarbolan la bandera de la *contrarrevolución*.

Y una vez hecha la propaganda posible, en compañía de los que hayamos podido convencer, o aislados si no alcanzamos esa suerte, pero con plena decisión, prescindiendo rigurosamente de compromisos y conveniencias o ventajas aparentes, votar las candidaturas INTEGRAS, sin mirar siquiera sus nombres ni detenernos a analizar las simpatías que nos inspiren algunos de los que las componen, que acuerde el bloque de izquierdas.

La lucha está planteada. La jornada ha de ser dura. Pero de nuestro arrojo depende el triunfo; cualquier vacilación puede comprometer el éxito.

El enemigo pretende intimidarnos con sus aparatosos aspavientos.

¿Molinos? ¿Gigantes?

Analicémoslo. Pero si a la hora de la lucha no hemos podido aislar a los risibles enanos; si seguimos viendo solo el aspecto pavoroso de los gigantes, que no amedrente nuestro espíritu su furiosa catadura ni entibie la fuerza de nuestro brazo la sospecha de que puedan ser molinos.

Aurelio Toledo

La Coruña Enero de 1936

## Dr. Maximiliano Santos Laguna

ESPECIALISTA EN PARTOS Y GINECOLOGIA

Ex-Alumno por oposición de los Hospitales General y de la Princesa y Profesor de guardia, por oposición, de la Maternidad de Madrid

Pasará consulta todos los Sábados de once a una en la **Clínica del Dr. Ballenato, SEIS DE JUNIO, 26**

El servicio a los partos distócicos (dificiles) será diario siempre que se le requiera.

## CRONICA

# EN DIA DE FIESTA

Las campanas esbeltas con sus lenguas de bronce nos indican que es el día de fiesta, de excelsa fiesta de grandiosa fiesta; en la puerta del templo veo detenerse un coche; abre el lacayo la portezuela y sale saltando al atrás una mujer, mejor dicho, una señora porque ricas y lujosas pieles abrigan su cuello y artístico rosario de nácar se enreda en los dedos de su enguantada mano.

Por la calle umbría que va hacia el templo se ve desfilar enlutadas señoras y lujosas damas que acuden a misa al aviso de toques de campanas.

Vienen al templo porque hay fiesta.

La curiosidad me mueve a pararme un poco y veo que todas estas devotas señoras atraviesan con menudo taconeo, un callejón formado por mendigos implorando caridad....

La escena se repite una, otra y muchas veces... Continua el desfile de los privilegiados por entre aquellas murallas de carne humana atada al dolor.

Un frío intenso les hace temblar agitando convulsos unos mugrientos harapos que los visiten y una fila de coches espera en la calle que circunda a la Iglesia.

Como hacia de pequeño, también sentí deseos de entrar en la Iglesia buscando a Dios para rendirle culto en aquella fiesta; pero aquel conjunto de carne como la mía me hizo pensar en que quizás le hallase en aquellos muros vivientes en su tiritar estoico e impassible, en su silencio resignado, en su ambiente de sus sucios y variados trapos... y me quedé allí... si allí, porque aquel cuadro triste y obscuro como el cielo que escupe intenso frío empezó a dar vida a mi oración...

La voz de mi conciencia me

decía donde más cerca de Dios... ¿Allí dentro o aquí fuera?... Allí dentro, los ritos del culto; aquí fuera la ocasión para el culto a la justicia; allí la religión de oraciones; aquí, la de las buenas obras; allí las riquezas y lujo sin fin; aquí, ni aún lo necesario allí cánticos piadosos en loor al Eterno; aquí quejidos lastimeros implorando caridad; allí el incienso quemándose; aquí el hábito de los alientos sin un ápice de calor; allí en fin la orquesta deleitante de coro aquí el silencio del sufrir... ¿Dónde... dónde más cerca del Dios de amor, del Dios de justicia?... Dónde más cerca de aquél que murió crucificado?... Aquí, si, aquí entre los que la piden con su hambre y miseria..!

Pero ¡oh necio! este contraste que creo ver entre lo que hay dentro de la Iglesia y lo que hay en su atrio es obra de la divina Providencia que tal lo dispone...

Dudo un instante y por fin la presencia del cuadro me hace poner fin a la oración pensando como si un instinto de rebeldía me moviera en que esto no puede ser obra de Dios, por que esto repugna a la conciencia de un hombre... como repugna Dios a quien tales cosas no repugnen...

Terminose la función religiosa y comienza de nuevo el desfile de tan piadosas señoras; rómpese la doble pared de carne y harapos perdiéndose sus fragmentos por las calles, hasta que otro día de fiesta los junte en la puerta del templo...

Francisco Esparza

**SE OFRECE** Schoffer mecánico

Para informes:

**Eugenio López Pintado**

Seis de Junio, 125

¡Obreros! No tengais almas de esclavos. Sentiros hombres y ciudadanos conscientes. Y no seais traidores a vuestros propios hermanos. Desechad la peseta para el cocido y los vales para las mantas y colchones. Y si la necesidad es grande, tomad lo que os den; es vuestro; pero votad en contra de los que os quieren corromper la conciencia para medrar a costa de vuestra miseria.

## Lucha incivil en Asturias

# La celda número 44 de la segunda galería

*Los que murieron como hombres.—Unos meses de horror.—«Me muero».—Diez días tirado en el suelo.—«Yo también tengo lo mío.»—Una noche dramática.*

Por EDUARDO DE GUZMAN

Cuando los mineros se lanzan a la lucha no se hacen ilusiones respecto a la suerte que les aguarda, caso de ser derrotados.

—¿Qué pasará—Preguntaba un metalúrgico de La Felguera a un obrero de Sama—si nos vencen?

Y la contestación era breve, concisa, tajante.

—Nos fusilarán. Si no, pasaremos muchos años en presidio...

Es la creencia general. Todos saben que la derrota significa, en el mejor de los casos, años de angustia y encierro. Luchan mientras les quedan fuerzas. Cuando deponen las armas, los que caen prisioneros saben que la suerte que les espera no es nada halagüeña. Pero están dispuestos a soportarla sin decaer el ánimo ni flojear la voluntad. Han perdido y es natural que paguen.

Ante los Consejos de guerra, ante los Tribunales que dictan las condenas más severas, los mineros no pierden su entereza. No hay jactancia en su actitud; pero sí serenidad. Tranquilos, inmutables, un poco ajenos a cuanto les rodea, escuchan la sentencia. Con la misma entereza partirán para el presidio. O si el caso llega, para el lugar de la ejecución.

Vázquez atraviesa con paso seguro el patio del cuartel hasta situarse frente al pelotón de

ejecución. Jesús Argüelles replica, a quien le pregunta si decae su ánimo:

—Valor no me falta. Lo que siento es el rato que van a pasar los encargados de fusilarme...

José Guera, minero leonés, expresa sereno su último deseo:

—Dad un beso muy fuerte a mi hijita...

Los tres miran la muerte cara a cara. Caen sin decaer, sin flojear, con el ánimo firme y entero. Es lo que tenían descontado desde el instante mismo de lanzarse a la lucha. Lo que temían todos los que no pudieron cruzar la frontera, todos los que fueron apresados en momentos de pelea enconada, de batallar duro y épico.

### Las célebres «Llagas Forunculosas»

Pero hay algo que nadie esperaba, y, sin embargo, se produce. Algo que causa espanto y dolor, que enciende protesta y llena de ira todos los cerebros. Los mineros son hombres y esperan ser tratados como hombres. Ser detenidos, juzgados, ejecutados incluso, como hombres. Y esto es lo que no sucede, salvo en contadas ocasiones. Muchas veces no se les pregunta siquiera por su intervención en el movimiento. Otras preguntas han sustituido a las que parecieran lógicas y obligadas. ¡Y ay del que no sabe

contestar! ¡Ay también del que pueda contestar en uno u otro sentido!

Es la hora triste y trágica de los suicidios, de los enloquecimientos repentinos, de las muertes por «bronconeumonía» o «tuberculosis». Es el momento de las célebres «llagas forunculosas». Es el instante en que ciertas palabras adquieren una dramática celebridad. En que se habla en Asturias—y pronto se hablará en España entera—de la «sala del orfeón», del «tubo de la risa», del «trimotor». Y en que tiene lugar, dolorosa y triste, la tragedia de la celda número 44 de la segunda galería...

### Un muchacho de Trubia

Ramón Arias Menéndez es un muchacho de Trubia. Tiene dieciocho años; un rostro afeitado y un cuerpo de hombre. Cuando la revolución pasa, cuando los ánimos se calman y los mineros regresan a la cuenca, pierde su libertad. Se lo llevan del lado de los suyos. Después, le golpean. Conoce toda la angustia trágica del «tubo de la risa». Ha de dar un paseo de ida y vuelta. A la ida, los golpes caen sobre la cabeza, derribándole al suelo. A la vuelta, los hierros se clavan en la espalda y las mazas golpean los pies. No puede marchar. Caen sin sentido, destrozado. Un cubo de agua. Un rato de espera. Vuelta a empezar. La cabeza se hincha. Los pies sangran. No importa. Hay que seguir.

Así una vez, y otra, y otra. Ramón es fuerte. Tiene un corpachón de atleta y unos músculos endurecidos por el trabajo. Pero el organismo no puede resistir. Cuando le dejan, está roto, extenuado, rendido. Tiene la cara destrozada, los pies convertidos en una llaga, la espalda llena de verdugones. Grita, suplica, llora. Es inútil. Nadie le oirá. Nadie acudirá en su ayuda.

## Propaganda de izquierdas

Organizado por «Izquierda Republicana» celebró el pasado miércoles, en el Círculo Republicano, un acto político, en el que intervinieron los Sres. Martín de Bernardo y Fernández de Simón. Este último hizo una crítica de la obra realizada por el bienio de izquierdas y el de derechas. Ambos oradores fueron muy aplaudidos.

Anoche, sábado, también en el Círculo Republicano y organizado por Izquierda Republicana, tuvo lugar un acto público, en el que hicieron uso de la palabra los Sres. Fernández de Simón, periodista, y don Régulo Martínez presbítero y doctor en Sagrada Teología. Este último disertó sobre el tema «Política y religión».

En nuestro próximo número daremos amplia referencia de este acto, pues falta de tiempo y espacio nos impide hacerlo así en el presente.

## Lea V. ORIENTACION

Cuando cree que van a dejarlo tranquilo, le obligan a subir a un «auto». Van otros varios con él. A toda prisa. Oviedo. Una galería, la segunda. Una celda, la 41.

### Diez días tirado en el suelo

En la celda hay varios hombres. La celda es pequeña. Apenas caben todos. Ramón tiene que entrar. Los que hay dentro, le miran aterrados y doloridos. Ramón no habla. Apenas se tiene en pie. Cuando la puerta se cierra tras él, se deja caer cuan largo es en medio del suelo. De allí no hay manera de que se mueva.

(De La Libertad)

(Continuará)

Si los candidatos cedistas son los que se rumorean por los mentideros políticos ya está arreglada la provincia, caso improbable de que triunfaran. No saben ni hablar. Y el que más, políticamente, no tiene categoría ni para alcalde de Villafrita.

¡Qué desprecio a la clientela o qué falta de valores en las filas de Acción Popular! ¡Y para sacar a esos "zagales" visitan a deshora las damas catequistas el Barranco del Lobo, San Juan y el Gurugú!... ¡No es para tanto, señoras, no es para tanto!

## Información Municipal

Sesión del día 22 de Enero de 1936

*Pocos, pero bien unidos.—Así da gusto.—La sombra del Sr. Santamaría.—Brevedad, brevedad.—Algunos llegaron tarde.—Más vale tarde...—Con un palmo de narices.*

Se abre la Sesión a las seis menos cuarto de la tarde bajo la presidencia de Don Andrés Sánchez González y con la asistencia de cuatro Concejales más aunque luego se llegan a juntar seis incluido el Sr. Alcalde. En la tribuna pública poca animación (nos parece el Ayuntamiento el hemicycle parlamentario en día de sesión dedicada al problema de los trigos en el último Parlamento en que había una gran mayoría de Cedistas y Agrarios pero que no acudían más que a la... hora de cobrar las dietas). Ahora bien, entre los 17 o 18 Concejales de antes y los 6 o 7 que acuden ahora, no hay duda, nos quedamos son es-

tos, que, si van de buena fé, y así lo creemos, harán más y hablarán menos, y sobre todo, beberán menos agua y gastarán menos el raso de los asientos, y eso va ganando el pueblo, pues algunos de los fallecidos (políticamente) para siempre, se gastaban una «posse» que daban ganas de cantar.

No me j'aga usted reir que tengo el labio partido

Se lee (de la manera insuperable como sabe hacerlo D. Carlos Sánchez Santamaría) el Acta de la Sesión anterior que fué aprobada sin pedir aclaraciones a la misma, cosa a la que ya estábamos

## Si triunfan las derechas.....

Se agudizará el paro y seguirán los obreros disfrutando jornales de hambre.

Los labradores tendrán que entregar su trigo y su uva al precio que quieran pagarle.

Se gobernará con censura de prensa y con estados de guerra y de alarma.

Se tratará a trallazos al proletariado y a los republicanos.

Se continuará protegiendo al analfabetismo y a la incultura, olvidándose de la creación de Escuelas.

Estaremos bajo la amenaza de la guerra y de un fascismo vaticanista.

Seguiremos presenciando straperlos, Guineas y negocios sucios y escandalosos como el arroz, el trigo, el maiz, etc., etc.

Disfrutarán las empresas poderosas, como las compañías ferrocarrileras, del favor del Estado.

Se seguirán votando millones y millones para el clero y la nobleza.

Ciudadanos: Por dignidad, por decencia y por el bien de España ¡votad contra las derechas y sus cómplices!

## JUAN CAMARA DELGADO

Ofrece a su numerosa y selecta clientela, en su despacho de Carnes del Mercado, calle Central número 73, los afamados chorizos

## JANDIRO

Probadlos y os convenceréis de su bondad y esmerada fabricación.

¿Quién no conoce los populares chorizos

## JANDIRO?

tan acostumbrados que nos sorprendió.

Se da cuenta de hallarse sobre la mesa los Escalafones de los empleados Municipales y el Ayuntamiento acuerda que dichos escalafones sean expuestos al público con el fin de oír las reclamaciones que puedan presentarse y que la Comisión de Gobierno Interior vaya estudiando estos escalafones y las reclamaciones que se presenten y traiga en su día el informe correspondiente.

Se levanta la Sesión a las seis y cuatro minutos de la tarde y al descender las escaleras nos encontramos con los que suben a presenciar la sesión que se vuelven con un palmo de narices.

## Juventud de Izquierda Republicana

Al objeto de comenzar la propaganda de la candidatura del Bloque popular republicano-socialista en la localidad, se convoca a los afiliados a esta juventud para el próximo lunes, a las diez de la noche, en nuestro domicilio social (Círculo Republicano). Se encarece la puntual asistencia, pues, dada la fecha en que nos encontramos, hemos de principiar los trabajos de propaganda inmediatamente, siendo preciso para esta obra el concurso de todos los correligionarios.

Valdepeñas 25 de Enero 1936.

El Presidente  
Juan R. Vivar

S. O.

**Triunfaremos, triunfaremos. Y desde el Poder, sin odios, por imperio de la justicia, serán castigados los ladrones y sus cómplices.**

## SILUETAS

### CARTELES

«El jefe necesita todo el Poder», exclama a diario «J. A. P.», órgano de las juventudes de la Ceda. Y lo que el susodicho periodiquito viene pidiendo ha tiempo, ha salido de sus columnas y ha aparecido, en multitud de carteles policromos, en las calles de España.

En verdad, conforta el espíritu y aquieta el corazón el patriotismo de las falanges juveniles de Acción popular. Los españoles podemos dormir tranquilos, blandamente arrullados por ese clamor de «Jefe, jefe, jefe.» ¿Qué importa el paro obrero, ni el cierre de las fronteras, ni el straperlo, ni tantas otras cosas que, como calumnias, aparecen a diario en la prensa de izquierdas? Esas son menudencias. Lo esencial, lo imprescindible, lo necesario, lo urgente es que Gil Robles (¡jefe, jefe, jefe!) empuñe las riendas del poder. ¡Ah! Entonces, cuando las Casas del Pueblo y los centros republicanos de izquierdas estén clausurados y sus hombres más representativos en la cárcel o en el exilio, cuando se suspenda la

prensa liberal y obrera, cuando los trabajadores ganen dos pesetas, cuando los agricultores vendan el trigo a diez pesetas el quintal y cuando se sustituyan las Escuelas por templos eclesiásticos entonces, repetimos, la paz se habrá adueñado de las almas y España será una balsa de aceite.

Y no estemos pesarosos de que se nublen estos risueños horizontes, porque el Sr. Gil Robles —¡jefe, jefe, jefe!— nunca se equivoca.

Estas promesas halagadoras, estos panoramas tentadores encierran esos pasquines que, a guisa de bandera de lucha, decoran las fachadas de nuestro pueblo. Frente a ellos fruto de los millones sacados de bolsas próceres, aparecerán, sintiendo el rubor de su modestia y de su pequeñez, los de las izquierdas, en los que unos hombres —los masones, los separatistas, la Anti-España— hablarán de cultura, de libertad y de decencia, ante el asombro de los jóvenes de Acción popular que, sin comprender el significado de estas palabras, seguirán gritando con furia apocalíptica: ¡¡jefe, jefe, jefe!

Crayon

## Solamente justicia

Los trabajadores de España están sufriendo su etapa de pasión, no hay ningún partido político de los que han gobernado (o lo que sea) a nuestra nación después de la disolución de las cortes constituyentes, que no sienta una animosidad salvaje en contra de los trabajadores organizados. Por los que han dirigido el cobarde político nacional desde diciembre de 1933, la mayoría descendientes directos de inquisidores y señores feudales, son los trabajadores perseguidos, encarcelados y condenados a morir de hambre. ¿Por qué?. Por que los obreros organizados, no creen en el fetichismo de ninguna religión, y se han apartado de los borregatos clericales. Por que creen que el que trabaja tiene derecho a disfrutar de lo que produce. Por que creen que ha llegado la hora de dejar de ser bestias de carga, para ser ciudadanos con deberes y derechos. Por que creen, que trabajando tienen derecho a comer y no a morir de hambre, ellos y sus familias, como ocurre en la sociedad actual. Por que creen que deben habitar en casas higiénicas y no en zahurdas inmundas como viven en la actualidad. Por que quieren vestir decentemente y no ir llenos de harapos o desnudos. Quieren alimentar su espíritu con los libros que confectioanan. Quieren frecuentar los institutos y las universidades, para perfeccionarse ellos y perfeccionar su profesión. Quieren transformar el martirio de su trabajo en distracción, y gobernarse y no ser tiranizados.

Por que anhelan una sociedad más justa, son perseguidos los trabajadores, por los privilegiados de todos los tiempos, por los verdaderos corruptores sociales, por los contagiosos de todos los vicios que la humanidad padece. Esta rémora social, no se contenta con vivir su vida de libertinaje, sino que se

ensañan con los que no piensan como ellos, y haciendo mal uso de las leyes que inconscientemente el pueblo puso en sus manos, ahogan en sangre proletaria los gritos de los trabajadores sin trabajo y de los hambrientos sin pan. Pero esos chacales que se titulan gente de orden, no conseguirán lo que se proponen, aunque todo el suelo español lo conviertan en un campo de concentración, aunque traigan todos los mercenarios de Africa como en los tiempos de la monarquía, para aplastar a los trabajadores organizados; y no lo conseguirán, porque todo lo que han sufrido en su sensibilidad ciudadana, los efectos de la política repugnante de los dos últimos años, votarán a las personas decentes que exijan justicia. Solamente justicia,

Karrascales

Viuda de  
**Antonio Madrid**  
Exportadora de Vinos  
Teléfono, 105  
Valdepeñas  
(C. Real)

Institución Moderna  
de Enseñanza  
VALDEPEÑAS

Bachillerato, Carreras especiales, Contabilidad y Mecanografía.  
Escuela graduada con sección de párvulos. Clases preparatorias para Ingresos en la Universidad y Magisterio, Alumnos internos, medio pensionistas y externos.  
Nota: Institución Moderna es el único Centro de enseñanza privada que funciona legalmente en esta población.

**Chorizos JANDIRO los mejores**

**Dr. Antonio Calderón**  
Cirujano Urólogo

Diplomado del Instituto Rubio y de la Beneficencia general de Madrid

Pasará consulta todos los miércoles de 10 a 12 de la mañana en la

**CLINICA DEL DR. BALLEATO**  
Seis de Junio, 26

*La propaganda de la ceda se traduce en carteles «para reir». Tienen gracia. ¡Qué pensamientos más ENCANTADORES, MELIFLUOS, ALMIBARADOS Y EPILEPTICOS! ¿Pero han visto ustedes cosa más mendaz y cínica? Después de dos años de gobernar y hundir a España en la miseria, se presentan como unos «angelitos». Y con la ilusión de que el pueblo se chape el dedo. No, señores. El pueblo no quiere carteles que sobornen su candidez, sino santa verdad, santa justicia.*

### Si triunfan las izquierdas.....

Saldrán de las cárceles los 30.000 presos que, por delitos políticos y sociales, yacen en ellas.

Habrà trabajo y jornales dignos para el obrero.

Se favorecerà a los labradores.

Se gobernarà con la libertad.

Resplandecerà la justicia.

Se intensificarà la obra cultural de la República para dar al pueblo el pan espiritual que necesita.

Se evitarà el peligro de la guerra y del fascismo.

Se administrará con honradez y honestidad.

Se exigirán responsabilidades a los gobernantes del bienio negro de derechas en los órdenes municipal, provincial y nacional.

Obreros, labradores, empleados, intelectuales, comerciantes, funcionarios, industriales: Por el bienestar de España, que es el bienestar vuestro, ¡votad íntegra la candidatura del Bloque popular republicano-socialista!

### Dr. Luis Quemada

Médico Cirujano

del Hospital Provincial de Ciudad Real, Especialista en enfermedades del aparato digestivo.

Pasará consulta todos los jueves, de 10 a 12 de la mañana, en la

#### CLINICA DEL DR. BALLEATO

Seis de Junio, 26

### Café Bar Castellanos

Frente al Circulo "La Confianza"

Especialidad en café exprés, licores y jarabes de las mejores marcas.—Cerveza muy fría.—Gran surtido en aperitivos, mariscos muy frescos y bocadillos.

Teléfono, 209

VALDEPEÑAS

(Ciudad Real)

### Probad los chorizos JANDIRO

#### Partido Nacional Republicano

#### Aguas Potables



de



#### Valdepeñas C. A.

Se convoca a los afiliados a este partido a una reunión que se celebrará el día 27 a las diez de su noche en nuestro domicilio social, con el fin de darles cuenta de las instrucciones recibidas en relación con la próxima lucha electoral y asuntos de interés para la nueva organización del mismo.

Valdepeñas 25 de Enero 1936.

El Presidente,  
Salvador Otero

A partir del 1.º de Junio de 1935, pago cupón núm. 5 los días laborables de 10 a 12.

LEA

### ORIENTACION

Juan Fernández  
Donado - Mazarrón

ABOGADO

SEIS DE JUNIO, 12

Valdepeñas

(C. Real)

Antonio Toledo Muñoz

Procurador de los Tribunales

Manuel León, 10

Teléfono,

Valdepeñas

(C. Real)

Casa "Mercía"

Tejidos y Novedades

Presenta sus modelos, en su preciosa muñeca.

Ultimas creaciones.

VALDEPEÑAS

(Ciudad Real)

Restaurant Bar Nacional  
de VALENTIN FERNANDEZ

Comidas a la Carta.—Vinos y licores de las mejores marcas.

Café, bocadillos y cervezas.

Servicio permanente.

Seis de Junio, 46

Carretera de Madrid a Cádiz

TELEFONO, 206

Valdepeñas (C. Real)

ESTAMPA

**LAS DERECHAS Y SU OBRA**

Como vendaval de infamias y de vergüenzas, la propaganda de derechas ha inundado arteramente todo el sentido cívico de un pueblo, que un orden opuesto a todo ese frenético delirio de desastres, quieren imponer de nuevo todo el amalgamiento de su obra en el estigma afrentoso e irónico, en que se debate el pueblo hartado envilecido y muerto de hambre por esos mismos elementos que no se resignan a morir junto a su obra con el pudor y la vergüenza que sus hechos mismos deben sonrojarles y morderles en la conciencia.

No dudo que entre esos elementos de derechas, existirían hombres sensatos, de rancio abolengo espiritual en la ética de sus actos, que les repugne, que se rebelen y les cause náuseas, esta serie de propaganda, impropia de un país civilizado.

Es cierto de que estos hombres se vayan alejando, quedando al margen de toda actuación, que un estado anárquico, antipatriota, lleno de virus ponzoñoso de deslealtades llevan consigo en el recuerdo del pasado.

Pero pese a ese alarde cínico y desvergonzado de conducirse en la plaza pública; el pueblo, ese pueblo que trabaja sencillo y humilde como Jesús de Galilea, ese pueblo que muestra al mundo como una afrenta a su condición humana el trágico cortejo de sus miserias, de sus hogares en ruinas, despechados y pulverizados por el odio vengativo de las clases privilegiadas, creadoras de todos los intereses de casta. Este pueblo que gime en san-

ta rebeldía de redención a su condición de esclavo, este pueblo noble, no os hace caso, os desprecia porque sabe que sois los eternos mascarones que con vuestra sonrisa hipócrita y falsa, escondéis la crueldad de los hechos para de nuevo uncirlos al carro de la explotación.

¡Trabajador! No les hagas caso. No olvides que son los de siempre, tus eternos verdugos que te someten a la tortura del hambre.

Inicua y vergonzosa, porque siendo hombres, no tienen corazón, ni entrañas.

No olvides esta época de imperio derechista, en que tu hogar, feliz y risueño siempre, se convirtió en dolores, en lamentos en lágrimas, en desesperación frenética ante tanta injusticia de los hombres.

Viste a tu mujer enferma, a tus hijos famélicos durmiendo en el suelo; que necesitabas medicinas, alimentos y te desesperabas y te hacías a ratos malo, clamando al cielo tu desdicha ante la realidad trágica de un cuadro vivo que te hacía enloquecer.

Pedías trabajo, fuese como fuese, te arrastrabas, pedías por tus hijos enfermos, hambrientos y te cerraban sus puertas...

Y en nombre de Cristo clamabas también y maldecían de Cristo, porque su alma carece de sentimientos...

¡Mujer! Tú que sufres en la casa este panorama de hambre, de miserias y de amarguras.

Tú que ves a tus hijos, desnudos, hambrientos, enfermos, que tocas tan de cerca este luchar de

**Desde Alcubillas**

Es el mismo Ayuntamiento  
(Paso ligero, música)

Justamente hace quince días sin gran acontecimiento, a recibir a un Ministro salió nuestro Ayuntamiento.

Integran la comisión Alcaldes y concejales, todos ellos Radicales que se hicieron de ocasión.

Ahora lo son Progresistas por la cuenta que les tiene, la cuestión es ser pancistas para cuando les conviene.

tu vivir, ante la carencia de trabajo de tu esposo, piensa que las derechas son las culpables.

Tú que ves los horrores y los tocas tan directamente, de que anochezca y amanezca un día y otro de igual forma. Tú que el corazón lo tienes lacerado de tanto sufrir, lloras, gimes al ver que tus hijos piden pan y no puedes darlo.

No olvides estos cuadros en que estais sumidos por obra y gracia de esos elementos que de nuevo se ofrecen como vuestros salvadores.

En vosotros mismos está la redención votando a las Izquierdas. No volvais a lamentaros después en queja inútil, porque una esperanza en ellos es encadenaros a la eterna miseria. Pensad que los únicos que pueden redimiros y hacer que en vuestros hogares reine de nuevo la alegría, son las izquierdas.

¡¡Votad a las izquierdas!!

Sansón

Pero en fin no me interesa del lado que se colocan, el carnaval no ha llegado mi deber es otra cosa.

Solo es de mi competencia presentar a la opinión, su destrosa actuación de la cual llevo la cuenta.

En la cifra no exagero para mi son un millón, mas por si yo me equivoco que lo diga ORIENTACION.

Es tal su desaprensión que al señor ministro piden, que un trozo de carretera enseguida lo adoquinen.

Por este procedimiento y como al mandar no atino, también piden a la cuenta el arreglo de un camino.

La trama quieren seguir aquí teneis las razones, es periodo de elecciones y algo tienen que decir.

El anzuelo lo han tirado con el cual quieren cazar, cuidado con el panete solo tratan de engañar.

Mas sacar la consecuencia de esta verdad infalible, y veremos la conciencia de estos honrados ediles.

Por eso a quien corresponda también pedimos en serio, que haga la destitución de este injusto Ayuntamiento.

Corresponsal

Imp. de Mendoza, Valdepeñas.

**CAFE BAR EGIPCIO**

Café selecto.—Licores y cervezas.—Especialidad en aperitivos.—Conciertos diarios por el cuarteto  
**IBÁÑEZ**

Valdepeñas (C. Real)

**Rafael García Madrid**

PROCURADOR

Asuntos judiciales y extrajudiciales

Particiones de herencia

Despacho: Bataneros, 1

Valdepeñas (C. Real)

**Emilio Vega Sánchez**

Procurador

Asuntos judiciales y extrajudiciales

Particiones de herencias

DESPACHO:  
Valbuena núm. 6

Valdepeñas (C. Real)

**Igualatorio Médico Quirúrgico de Valdepeñas**

**RAYOS X**

Diatermia—Corrientes eléctricas—Consulta de especialidades—Sala de operaciones—Asistencia completa a los operados.—

Calle Seis de Junio núm. 26

Mujeres proletarias: ¿Será posible que olvidéis los días de miseria en vuestro hogar, con vuestros hijos hambrientos y vuestros esposos desesperados? ¿Será posible que no tengáis bien presente que las derechas no dieron trabajo y, si alguna vez lo dieron, entregaron un jornal irrisorio?

Mujeres proletarias: Las damas de la Catequesis tratan de engañaros otra vez. Vuestro deber, como esposas y madres, es votar íntegra la candidatura de izquierdas. Pensad que el triunfo de las derechas significa hambre, ruina y dolor.

## No enveneneis la de los niños

¡Tiros a la barriga de Azaña!... ¡Tiros a la barriga de Gil Robles! ¡Silencio!! ¡Silencio!! ¿Quién profirió esas frases? Dos niños cabizbajos y apesadumbrados se acercan al maestro. Esperan un castigo, el cachete cariñoso—pero cachete al fin—con que el Maestro suele castigar las faltas graves. Pasamos a la «jaulica vacía» ya que el recreo ha terminado. Todos los niños ocupan sus puestos en las mesas bipersonales, y, expectantes, inquietos, interrogan con la mirada al Maestro como diciendo: qué va a pasar aquí. Los dos precoces e inconscientes vociferantes no se atreven ni a moverse, el uno en la cuarta mesa, el otro en la séptima.

A la sección, ordena el Maestro que ha permanecido de pie buscando un libro en el armario. Todos se agrupan, como de costumbre, ordenadamente alrededor de la mesa del Profesor, y éste entrega el libro a uno de los niños que gritaron en el recreo, el cual con voz pausada, pero clara, lee lo que le indica el Maestro, una poesía de Rubén Darío titulada «La Calumnia» y que dice así:

Puede una gota de lodo  
sobre un diamante caer;  
puede también de este modo  
su fulgo oscurecer.

Pero aunque diamante todo  
se encuentre de fango lleno,  
el valor que lo hace bueno  
no perderá ni un instante,  
y ha de ser siempre diamante  
por más que lo manche el cieno.

El Maestro se dirige al otro vociferante y le dice: Comenta tú lo que acaba de leer éste.

—Ha leído una poesía de un poeta americano titulada «La Calumnia», en la cual da a entender que puede caer el barro sobre una piedra preciosa que se llama diamante y empañar momentáneamente su brillo, pero que al fin y al cabo el diamante volverá a brillar como antes de caer el barro, que al fin se disipará y persistirá el brillo de la piedra.

—¿No se te ocurre nada más?

—No señor.

—Bien, ya es bastante. Ahora que todos estais más tranquilos debido al gran sedante de la poesía leída, me quieres tú decir por qué gritaste «tiros a la barriga de Azaña»

—Porque lo dice un cartel que han pegado junto a la ventana del grado primero y otros muchos que hay pegados, en las fachadas de las casas y en el paseo.

—Bien, ya los he visto como heridas sangrantes del cuerpo neutral que en materia política debe ser la Escuela; ¿pero, tú has leído bien?

—Sí, señor

—¿Y dice?

—Tiros a la barriga de Azaña.

—No. No dice eso. Fíjate que entre la palabra *barriga* y la palabra *de* hay una coma y ya os explicaré su significado; pero por qué tú al grito impremeditado de éste contestaste diciendo: «tiros a la barriga de Gil Robles».

—.....

—Contesta.

—Pues porque mi padre dice que al que hay que matar es a Gil Robles, porque él mató a muchos mineros en Asturias y también a un periodista que estaba encerrado en la cárcel...

—Basta. Yo llamaré—mejor dicho iré a tu casa a ver—a tu

## Sr. Gobernador

Aquí, en Valdepeñas, por cierto sector de derechas, se hace una propaganda electoral reprobable. Se están repartiendo vales para recoger mantas, colchones, etc., etc. Más aún. Hoy, domingo, según nos informan, a la misma hora que el ministro de Obras Públicas dará su anunciado mitin, realizando una propaganda lícita y legal, las damas catequistas, no lejos del lugar del acto, reunirán a las proletarias que puedan para, mediante una mísera dádiva y pródigas promesas, captar votos para las derechas. Ello es intolerable, aparte de resultar deprimente para toda conciencia republicana que un ministro se sujete a la Ley y unas señoras, por muy respetables que sean, realicen indirectamente la compra de votos.

Señor Gobernador: No pretendemos persecución para nadie; tampoco admitiríamos trato de favor para nosotros; queremos sencillamente que las autoridades no consientan campar por sus respetos, haciendo mofa y escarnio de la Ley, a quienes, sin otra razón que su fanatismo, especulan con el hambre y la miseria de los sin trabajo.

Señor Gobernador: Pónganse en práctica todos los resortes para que la emisión del sufragio sea libre, digna y pulcra. Actúen las autoridades en forma que el pueblo soberano dé el triunfo a quien quiera; así habrá paz; así será imposible la lucha civil.

### SEÑOR GOBERNADOR

¡Que no se mortifique al hambre! ¡Que no se insulte a la miseria! Harta desgracia es ser pobres. ¡Que se respete el dolor de los humildes! ¡Que no se permita ofender con el dinero lo que debiera ser sagrado para todo espíritu cristiano: la conciencia del prójimo!

padre, y le diré que procure no hablar de cuestiones políticas delante de él; que no sabe el alcance que esto tiene en la educación moral de las nuevas generaciones que sois vosotros, que debéis conservar la bondad en vuestros corazones. Y ahora os digo que procureis no leer los pasquines que a diario aparecerán por las esquinas hasta los primeros días de marzo pues, todos ellos, no tienen juntos el valor de una milésima parte de vuestra tranquilidad moral y os digo también que Azaña y Gil Robles son dos ciudadanos españoles que ven el horizonte político español desde distintos, y acaso contrapuestos, puntos; pero que si vieran nuestra querida España en peligro, juntos tendrían que luchar por salvarla y engrandecerla. Y a sus partidarios les diremos que no tienen derecho a envenenar con el cieno de la calumnia plasmado en carteles de propaganda electoral la conciencia de los hombres; pero mucho menos la vuestra. A escribir.

Puede una gota de lodo....

Valdepeñas 22-1-936.